

ONLINE FALLARCHIV SCHULPÄDAGOGIK

www.fallarchiv.uni-kassel.de

AutorIn: Helga Kelle

Interner Titel: Wer zuerst kommt, mahlt zuerst

Methodische Ausrichtung: Ethnografie

Quelle: Kelle, H. (2004). Zur Bedeutung der sozialwissenschaftlichen Kindheitsforschung für die Grundschullehrerbildung. Zeitschrift für Erziehungswissenschaft, 7 (1), S. 85-102.

Nutzungsbedingungen:

Das vorliegende Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, bzw. nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt – es darf nicht für öffentliche und/oder kommerzielle Zwecke außerhalb der Lehre vervielfältigt, bzw. vertrieben oder aufgeführt werden. Kopien dieses Dokuments müssen immer mit allen Urheberrechtshinweisen und Quellenangaben versehen bleiben. Mit der Nutzung des Dokuments werden keine Eigentumsrechte übertragen. Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Protokoll

Es geht in der folgenden Szene um eine Neuorganisation der Verteilung von Klassendiensten (wie "Tafeldienst", "Blumengießen" u.ä.) in einer Gruppe der 4. Jahrgangsstufe an der Laborschule Bielefeld. Die Neuregelung ist nötig geworden, weil die bestehende Regelung, bei der sich die "Schnellsten" immer für den leichtesten Dienst melden und eintragen lassen, allgemein als ungerecht empfunden wird.

Mark hat einen Vorschlag zur Neuregelung: Die Lehrerin soll nach einer Klassenliste gehen, damit die Dienstverteilung gerecht ist. Malte stimmt dem zu, so werde es in der Werkstatt auch gemacht, damit alle mal mit allem drankommen. Die Lehrerin greift den Vorschlag auf und sagt, es sollten Paare gebildet werden, die dann immer zusammen für Dienste eingeteilt werden. Sie schlägt vor, dass sich möglichst die Kinder zusammen finden, die auch im Bus zusammen fahren oder auf andere Weise den Nachhauseweg teilen, weil es bei manchen Diensten auch mal später werden kann.

Die Paare werden dann so gebildet, dass reihum gefragt wird, mit wem das jeweilige Kind zusammen arbeiten will. Es zeigt sich, dass die Kinder dieses Vorgehen so interpretieren, dass, sofern kein spontaner Widerspruch kommt, die Teams gleich als gebildet angesehen werden. Damit sind aber am Anfang die Kombinationsmöglichkeiten noch am größten und werden dann immer geringer. Es fängt an bei Jonas und Mark, die zusammen ein Team bilden möchten. Der nächste Befragte ist Sven, der Daniel angibt. Daniel scheint nicht sofort einverstanden, nach kurzem Zögern ist er aber bereit.

(...) Uwe nennt zunächst Mark, der ist aber schon vergeben, und benennt dann Christian, der nicht begeistert reagiert, aber wohl bereit ist, mit Uwe ein Team zu bilden. Als Maria, die Lehrerin, Stefan fragt, mit wem er zusammen arbeiten will, zuckt er die Schultern und guckt zu Boden, es fällt ihm niemand ein. Die Lehrerin schlägt Chiara vor - die neben ihr sitzt und es ihr glaube ich zugeflüstert hat -, Stefan erklärt sich zögernd einverstanden. Es wirkt auf mich so, als würde er nicht die Energie aufbringen, nein zu sagen (und damit das Verfahren zu komplizieren), obwohl Chiara nicht seine Wunschpartnerin ist. Malte hatte bereits außer der Reihe angekündigt, dass er und Björn ein Paar bilden wollen, und bestätigt das jetzt, wo er an der Reihe ist, noch einmal.

Dann kommt die Reihe an Thomas, es sind jetzt schon nicht mehr viele Kinder übrig. Thomas würde gerne mit Martin zusammen ein Paar bilden, der sagt aber, er würde lieber mit Christian zusammen arbeiten, der wiederum gerade Uwe zugeordnet wurde. Christian meint, er wolle auch lieber mit Martin als mit Uwe ein Team sein, denn Uwe habe ihn geärgert. Maria fragt daraufhin Uwe, ob er nicht mit Thomas ein Team bilden könne. Das will Uwe aber nicht. (...) Die Lehrerin versucht noch einmal, Uwe zu überreden, dass er Thomas akzeptiert, Uwe will aber partout nicht. Dann kommt der Lehrerin die Idee, dass unter diesen Umständen Uwe und Thomas schon bestehenden Paarungen zugeordnet werden sollen. Thomas sucht sich Sven und Daniel aus, die ihn aber nicht aufnehmen wollen. Björn macht den Vorschlag, dass Thomas allein bleiben soll. Dieser Vorschlag macht die Lehrerin wütend, sie sagt, Björn solle sich mal vorstellen, ihm würde es so gehen. Sie wolle der Gruppe jetzt noch einmal "klarmachen", dass Thomas sich in letzter Zeit wirklich bemüht und gebessert habe, die Gruppe müsse ihm auch eine "Chance geben".

Quellenangabe dieses Dokumentes:

Kelle, H: Wer zuerst kommt, mahlt zuerst

In: [http://www.fallarchiv.uni-kassel.de/backup/wp-](http://www.fallarchiv.uni-kassel.de/backup/wp-content/plugins/old/lbg_chameleon_videoplayer/lbg_vp2/videos//kelle_malen_1_ofas.pdf)

[content/plugins/old/lbg_chameleon_videoplayer/lbg_vp2/videos//kelle_malen_1_ofas.pdf](http://www.fallarchiv.uni-kassel.de/backup/wp-content/plugins/old/lbg_chameleon_videoplayer/lbg_vp2/videos//kelle_malen_1_ofas.pdf), 14.10.2011